野呂邦暢の略歴

滝川(左)、

滝川義人氏提供

昭和四十九年 第七十回芥川昭和三十一年 諫早高校卒。昭和十二年(一九三七年)生。 本名 昭和五十五年五月七日 納所邦暢 第七十回芥川賞受賞。 享年四十二歳で急逝

小山内恵美子

ワークス刊)の編 ている季刊誌「樂 (らく)」(イーズ 長崎で発行され



る。 「長崎の本棚

る諫早をたずねた。 になり、カメラマンとともに秋の深ま かで野呂さんのことをとりあげること と題する特集のな 集にライターとし てたずさわってい

〔野呂さんが文学者仲間に出していた

手紙は、「諫早通信」といわれていた。〕

らしているためか、空の広さにまず開 とを思い出す。 ても関東平野のかたすみにあるふるさ 流れる風景が似ているからか、いつ来 が頭のなかをよぎる。街の中心を川が 野呂さんの顔と本明川の河口の風景と 放感をおぼえ、写真で見たことのある すると視界が開けてくる。坂の街に暮 車で長崎バイパスに入り、 しばらく

納所(右)、神田川豊橋

昭和36年10月13日

がり、 られずに同じ道を行ったり来たり。冷 どりついた納所家のお墓は小さな丘の 間は、数分にも数時間にも感じられる たい雨がぱらつき、空にはくっきりと かったこともあって、なかなか見つけ る西村房子さんとともに野呂さんの墓 うえにあった。野呂さんの担当編集者 した虹があらわれ、十一月下旬の昼下 が入り組み、詳しい場所を調べていな 所に向かったのだけれど、付近は路地 と、この通信の編集長を務めておられ ふしぎなひとときとなった。やっとた 自宅跡や川べりの風景を撮影したあ 野呂さんに会いに行くまでの時

> れていた。 には「菖蒲忌はわが心に在り」と記さ だった文藝春秋の豊田健次氏による碑

そいながら、思いをめぐらせた。乾い 街角から消えてしまった。 野呂さんが親しんだ風景がまたひとつ 住んでいた野呂さんは、新刊が出ると 建物がとても素敵で印象に残っていた 暮らした野呂さんのことをまた思った。 を歩く白鷺に見とれながら、この地に ウリの朱色。冷たい風に吹かれ、水際 土手の道、木からぶらさがったカラス のだろう。撮影するカメラマンにつき 本を手に自転車でやってきたという。 が、すでに取り壊されていた。近所に た。以前訪ねたとき、ツタのからまる ヌ」のあった場所を帰りに通りかかっ た大気や道端の水神、河口へとつづく んなふうに眺め、どんな言葉で記した 西村さんが半世紀にわたって営ま いまの諫早の風景を野呂さんならど 五月に閉店した洋装店「ジェン

消えなかった。 こみあげ、それは夜眠りにつくまで、 胸の奥にじんわりとあたたかいものが に……と思い、西へと車を走らせる。 夕刻、空は一面、紅色に染まって 野呂さんならこの空をどんなふう

二〇〇八年より長崎市在住。二〇一二 学学芸学部卒、 九七五年神奈川県生まれ。 元新聞記者。 津田 塾大

年一月、小説「おっぱい貝」で第四十二

回九州芸術祭文学賞受賞。

小山内恵美子様は芥川賞作家 一氏夫人であります。

思い出の記 補遺

滝川 義 人



していた雑誌を返しり合った納所が、貸別と和田を介して知和三十年九月)、村和三十年九月)、村

と考えながら応戦していた。

に来た。生憎その日

遍の考え方をしないのである。「ロビンソン・ リス生まれの自分に合った環境をととのえて 揮して食糧を確保し、原住民のひとりにフラ の島に漂着した主人公は、創意工夫の才を発 帝国主義と指摘されると、成程と思う。南海 われても、こちらには海洋冒険小説の一種で クルーソーは、イギリス海洋帝国主義の象 いく。デフォーが生きていた十八世紀前半 イデーとイギリス名を与えて従僕とし、 あり、児童図書の範疇でしか考えていない。 んでいるから、内容は知っている。海洋とい ビンソン・クルーソー」なら小学生の時に読 徴」と言ったことがある。デフォー作の「ロ ない。それでも本人の才能は判った。通り一 高校時代納所とは七~八回しか話をしてい ヨーロッパ列強が海外へ進出し、盛んに イギ

隊」(昭和二十五年刊)の論調に似ているな、結びつけて考察した飯塚浩二編「日本の軍本人が変ったかどうかで議論した時も、私はうな、評論家風なところがあった。戦争で日うな、評論家風なところがあった。戦争で日

新奇性を披露して、納所を煙にまいた。新奇性を披露して、納所を煙にまいた。私が太刀打ちできるのは、外な着想をした。私が太刀打ちできるのは、外で、アンドリュー・ガーブ或いはジェームス・や、アンドリュー・ガーブ或いはジェームス・や、アンドリュー・オーズをどをペーパーバックでは大学生の頃で、学業の合間にチャンドラーは大学生の頃で、学業の合間にチャンドラーは大学生の頃で、学業の合間にチャンドラーは大学生の頃で、学業の合間にチャンドラーは大学生の頃で、海がまでは思いた。

返して、自分の劣等感を補償した。 大学四年の秋。納所はいつものように東た。大学四年の秋。納所はいつものように東た。大学四年の秋。納所はいつものように東た。大学四年の秋。納所はいつものように東た。大学四年の秋。納所はいつものように東た。大学四年の秋。納所はいつものように東た。大学四年の秋。納所はいつものように東た。大学四年の秋。納所はいつものように東た。大学四年の秋。納所はいつものように東に、東京へ来た。

たが) 何かを話題にして解説を始めた時、私議論した。そして、(作品か人物評伝か忘れ者に行ったとか、大枚二万円を懐にボストンが、写真の裏には、十月十三日金上京、十六日東京を去る、池袋で開催中のクレー展へー日東京を去る、池袋で開催中のクレー展へーけったとか、大枚二万円を懐にボストンが、写真の裏には、十月十三日金上京、十六が、写真の裏には、十月十三日金上京、十六日東京を去る、池袋で開催中のクレー展へ一日東京を去る、池袋で開催中のクレー展へ一日東京を去る、池袋で開催中のクレースといる。

した顔付きになった。した顔付きになった。不意打ちをくらった納所は、がっかりがそんな話ならユングも書いていると言い返

理を大いに称えて、納所を面食らわせた。 でいただけのことで、私が特に注目していただけのことで、私が特に注目していっていただけのことで、私が特に注目していっていただけのことで、私が特に注目していたが、

パースの本だけは、すぐに送り返してきた)。も持っていくのかとたずねると、納所は済まも持っていくのかとたずねると、納所は済まも持っていくのかとたずねると、納所は済まる。私の愛読書で、手許にないと困る。それ

とがある。素し暑い青のない。 とのような事情があったのか判らないが、 教所は城見町の家を出て、八坂神社の近くに ある下宿屋へ移った。夏に一度だけ行ったこ りの東側にある料亭で食事をした。帰りが りの東側にある料亭で食事をした。帰りが とがある。蒸し暑い畳の部屋で、納所は扇風とがある。蒸し暑い畳の部屋で、納所は扇風とがある。蒸し暑い畳の部屋で、納所は扇風とがある。 漫画雑誌である。 部屋に戻って 夕食時の話題の続きをしていると、納所は扇風とがある。 三年がまわらなけ、杉谷おこしの近くで小さい古本屋に立りの東側にある料亭で食事をした。 別の東側にある料亭で食事をした。 別の東側にある料亭で食事をした。 別の東側にあるとは、八坂神社の近くに納所は境局を出て、八坂神社の近くに納所は境局を出ているという。このようなりのような事情があったのか判らないが、どのような事情があったのか判らないが、といいまないような事情があったのか判らないが、といいまない。

し、弱音を吐いたことはない。不満をもらしうか、判らない。私にはいつも平常心で接岡や和田に自分の心境を素直に話したのかどかった。虚勢をはっているようでもない。村し私には、納所がへこたれているとは思えなしたから見ると惨憺たる状態である。しかはたから見ると惨憺たる状態である。しか

んでいるような描写文であった。は、あたかも第三者が倒れた自分をのぞきこは、あたかも第三者が倒れた自分をのぞきこいとばした。話は前後するが、歩行中病気でいとばした。話は前後するが、歩行中病気でたこともない。逆に、自分の難しい状況を笑

なイギリス人像である。 の事もないように平然としている。そのよう出る時は、寸分のスキもない服装で現われ、出る時は、寸分のスキもない服装で現われ、人前によっだ。独りで居る時、不精髭をはやし、人前になった。

それに対して私はトブルク戦の話をした。それに対して私はトブルク戦の話をした。第二次世界大戦時の北アフリカ戦線である。は、朝に普段通りに髭を剃り、身支度をするは、朝に普段通りに髭を剃り、身支度をするという逸話で、納所は我が意を得たように対して私はトブルク戦の話をした。

自分の日常を強情にそして平然としては、諫早という、どちらかといえば孤立した場所で、家庭教師で糊口をしのぎながら、文学の修業をした。しかも体が丈夫ではなく、学の修業をした。しかも体が丈夫ではなく、ウルし、少なくとも私に染きあげていた納所る。自分の日常を強情にそして平然として守いた。

取ら在主体の世界の中で自分自身を熟成させていった。勉強しているのは、欧米の亜流であり、上、焦燥感を鎮める道を選んだが、納所は、し、焦燥感を鎮める道を選んだが、納所は、自分がこの先どうなるかも判らない。私は外自分の世界の中で自分自身を選が開けているわけではなかった。

早稲田大学第一文学部心理学専攻昭和三十一年諫高卒業

現日本イスラエル親善協会 理事ションオフィサー

イスラエル大使館チーフインフォメー

2

野呂邦暢の文学世界(三十九)

『草のつるぎ』

エッセイスト 中野章子



年下半期)を受賞(昭和四十八で第七十回芥川のするぎ」

四十九年一月のことである。「壁の八年)、「鳥たちの河口」(同)に続いて、候補にあがること五回目での受て、候補にあがること五回目での受で、候補にあがること五回目での受いなる。当時のことは豊田健次氏のになる。当時のことは豊田健次氏のになる。当時のことは豊田健次氏のになる。当時のことは豊田健次氏のになる。当時のことは豊田健次氏のになる。当時のことは豊田健次氏のになる。当時のことは豊田健次氏のになる。当時のことは豊田健次氏のになる。当時のことは豊田健次氏のになる。当時のことである。「壁の四十九年一月のことである。「壁の四十九年一月のことである。「壁の四十九年一月のことである。「壁の四十九年一月のことである。「壁の四十九年一月のことである。「壁の四十九年一月のことである。「壁の四十九年一月のことである。「壁の一段」に対している。

 昔、という気さえする。

入ったことを思うと、四十年は遥か

るさや健康さが好感を持って受け入に代表されるように、作品の持つ明のに感心した」という大岡昇平の評 ことであっただろう。」と評してい にすぐれている。素直になるという 活が、正面から書かれている。 り、いまひと息というところで、そ に残ったとある。野呂の「草のつる 他ならぬこの安岡章太郎なのである。 書け、と野呂にアドバイスしたのは るが、素直になって体験したことを のは、この作品の場合、勇気のいる の前回、前々回の候補作よりも遥か れられたといえる。安岡章太郎は るくらい、延び延びと書かれている で旧軍隊を書いた多くの小説よりも、 あったテーマ、つまり自衛隊員の生 またいくつかの作品に潜在的状態に 逃している。こん度の作品は、これ の過度の技巧性が邪魔をして授賞を いながら、長いこと野呂が書けな した自衛隊での生活を書きたいと思 小説の書き出しのような印象を与え 現実性を持って書かれている。長編 演習、営内外の生活などが、これま 「素直でいい作品だった。同じ作者 十九歳から二十歳になる年に体験

補にな この作品のつる 書きあげた

これは入隊直後の教育期間を書いた ら様々な経歴を持つ若者が集まって ある。「棕櫚の葉を風にそよがせよ」 書いたあと、野呂は再び自衛隊を 道千歳での隊員生活を「冬の砦」に ものだが、このあと配属された北海 てみるとやはり情景描写に光るもの もそう評していたが、いま読み直し 思ったものだが、そして審査員たち の河口」とずいぶん作風が異なると しいものであった」と語っている。 隊は自分にとってある意味大学に等 の体験を貴重なものとして、「自衛 漁師、坑夫であった。様々な土地か 彼らは入隊前は農夫であったり工員、 這入ったな」「俺あ、きゃあ萎えたば 青春時代を繰り返し書いているが、 や「一滴の夏」など、野呂は自分の かった。これはすぐれた青春文学で テーマとする作品を書くことはな 記』など)につながる抒情性がある。 があり、のちの作品(『諫早菖蒲日 いたのである。野呂はのちにこの時 若者たちの無骨な顔が浮かぶようだ。 い」等々に、九州各地から集まった しゅう」「のさん」「何でこげんとこに たちが語る言葉である。「どぎゃん 「草のつるぎ」はその頂点にある作 この作品で印象的なのは若い隊員 発表当時、前回の候補作「鳥たち

京都在住

きた野呂は一気に「草のつるぎ」を

太郎の助言で肩の力を抜くことがで

由奔放に書けばいい」という安岡章義感を捨てて、そこで見た物事を自あったからだろう。「つまらない正かったのは、彼のなかにこだわりが

品といえるだろう。

▽諫早通信へのお便り< ①

○「諫早通信」三十八号有難く拝受致◎「諫早通信」三十八号有難く拝受致

躍!! 全巻書棚に揃えます。 はじめ皆様のご支援の成果、野呂さ んは文章に依って元気に生きてご活 のは文章に依って元気に生きてご活 のは文章に依って元気に生きでご活

詩人 八女市矢部村飯干

猛

◎「野呂文学を読む会」ルポを図書館 長さんが書いておられますが、音読 長さんが書いておられますが、音読 は素晴らしいですね。明大の齋藤孝 は素晴らしいですね。明大の齋藤孝 さん良い顔をされていて撮影者の腕 さん良い顔をされていて撮影者の腕 さん良い顔をされていて撮影者の腕 しいです。

東京都世田谷区桜

土方

知己

◎「諫早通信」三十八号有難うござい ◎「諫早通信」三十八号有難うござい ◎「諫早通信」三十八号有難うござい の「諫早通信」三十八号有難うござい の「諫早通信」三十八号有難うござい の「諫早通信」三十八号有難うござい の「諫早通信」三十八号有難うござい の「諫早通信」三十八号有難うござい

真崎町 医家 嘉村 末男

ポ、会の雰囲気を良く伝えているとざいます。三十八号寺田さんのル◎諫早医師会保健文化賞おめでとうご

玻 璃 輝

-野呂邦暢氏を偲ぶ

(一九三 年 佐世保生 **健**t 枝ぇ



菖蒲日記』のあと に記しておられる。 がきに、次のよう 野呂氏は、『諫早

三年前のことであった。奉書紙にしるさ 名血判した誓紙もあった。血の痕は色褪 書によってかなえられたかどうか。 とが私の念願であったのだが、それが本 れた薄い血の痕に鮮やかさを甦らせるこ 戚知人の先祖と思われる姓も見られた。 名前は諫早で親しい姓名である。私の親 せ、薄い茶色になっていた。藩士たちの と、また奉公に懈怠なきことを誓って署 が砲術を学び、その術を口外しないこ 百二十年前、 諫早藩鉄砲組方の侍たち

所に塗抹不良の文字が散見する。一枚一 **裹側に、鉛筆でうすく書かれてある文字に** 枚、何回か目を通すうちに、あるページの く近い方のように感じたものである。 きた私の思いでもあったと、野呂氏をひど てしまったものを忘れかね、哀惜し続けて この思いこそ、長い間、この世から消え 戦死した長兄の遺品は、日記の他に、一 この「Hämogram nodit」があった。数ケ

戦に出撃前後の、伊号第二潜水艦乗組員の 昭和一八年五月二二日、 キスカ島撤収作

血液集計表であった。

ている血液のあと。 と、集計の数字のみである。数ケ所にしみ 分。と、続いている。SやLなどの記号 七月八日採血の分。 八月二三日採血

あった。 カの戦歴。 い潜航と酸素の欠乏に耐えたと聞く、キス 艦の中のねずみが落ちはじめるまでの長 およそ三ケ月におよぶ戦いで

トを掌で幾度もなでさすった。 乗員の体をいとおしむ思いで、 そのノー

向けて出撃の時のたよりであった。 月八日のスタンプがある。(七月十五日受) してくださった兄のたよりには、一八年七 キスカ戦第一期に出撃後、再びキスカへ 『失われた兵士たち』に、野呂氏が引用

する。 て、終わりとすることが出来るような気が のは夜空の花火のように、きわやかに残 つまでもめそめそと語るのでなく、残すも た私の中の戦争や、一家の衰退の姿を、い し、閉ぢるべきノートはしっかりと閉ぢ いすることによって、長い間ひきずってい あたたかさを、今さらながら思うのである。 通をえらび、掲載してくださった野呂氏の 私は、野呂邦暢という一人の作家にお会 さりげない別れのたよりながら、この一

あった。 野呂氏の冷徹な作家魂の故かと感じた程で 兄の戦記をお願いした私ですら、それは、 部の批判があったのも事実であるという。 戦を知らぬ若ぞうが何を言うか〟と言う一 野呂氏が戦史を手がけられたとき、、実

争文学試論―を書き残すことが出来られた しかし、今は、 なぜ野呂氏が広範な―戦

> 的にほんの少しへだたっておられた。 り、全身がその渦中にあった世代と、年齢 戦争を肌で感じられたが、実戦に参加した かわかるような気がする 大戦にかかわった世代として、野呂氏は

られたのである。 と、戦争を知らない世代の接点に生きてお すなはち、戦争の渦の中心にいた世代

ることであった。 え得る歴史家としての精密な目をも持ち得 に、正確に、世代の悲劇として戦争をとら ひるがえって考えればそのことは、十分

ことにおいても頷けるであろう。 雑誌『邪馬台国』の編集にたずさわられた それは、歴史小説を手がけられ、また、

春がめぐって来ようとしている。二月の川 野呂さんの愛された諫早の町に七回目の

かはかぜさむみちどりなくなり おもいかねいもがりゆけばふゆのよの

そっと口ずさんでみる。 なびくのが見える。 つのぐむ葦がいっせいに川上の方へ吹き 『諫早菖蒲日記』に引用なさった 歌を

栄田町

(諫八回)

田中

短歌結社『心の花』会員旧文芸誌『岬』同人 長崎大学学芸学部(現教育) 県立佐世保北高校卒 故木下和郎夫人諫早市小長井町大峰一一二

「河」「岬」 同人

思って読みました。

下大渡野町 山本 正まさたけ

◎「諫早通信」三十八号有難うござ ます。「小説集成」第二巻も先日入 思いました。次号以下どの漢字か大 手しました。馴染みのないタイトル 全集は読書の秋に又とない贈り物で 体予想がつきます。野呂さん待望の に大きく漢字一文字が入っていて、 が混じり興味をそそられます。表紙 (おそらく著者の筆跡?) 面白いと

長崎市 五島町 宣

◎諫早通信有難うございました。今回 も又、執筆者に新しいお名前が増え という事です。戦争の場面さえ文章 うものではなく文章を味わうものだ 思うのは彼の作品はストーリーを追 さんの作品集を少しずつ読み進めて 感じで味わい深く読みました。野呂 それにつれ紙面の幅が広がっていく も通じる様で……次号を楽しみに。 深くなるのは作者の人柄そのものに に魅かれます。付き合う程に味わい

◎三十八号有難く、すぐに拝読。木下 思い出しております。諫高文芸誌 健枝様の御稿心に深く沁みます。木 覚だけの私は長らえているというこ 表出したからこそ命短くなさり、自 者にはあると思います。作家として さんならずとも、あの時代を越えた 下和郎さんの御名懐かしく、お顔を 「人間としての冷徹さ」は作家野呂 「緑の星」を創った方ですから。

石斧を手みやげに

(一九四七年生·久留米在住) 詩人 **高野義裕**



様にできない。 ・でするプロ作家、それも花の芥 対面の挨拶をかわし、部屋に招じ入れられ いていった。すぐにわかった家の玄関先で初 地であった。作家の自宅のある仲沖町まで歩 地であった。作家の自宅のある仲沖町まで歩 しない木造駅舎に象徴されるような静かな土 しない木造駅舎に象徴されるような静かな土 しない木造駅舎に象徴されるような静かな土 しない木造駅舎に象徴されるような静かな土 しない木造駅舎に象徴されるような静かな土 しない木造駅舎に象徴されるような静かな土 を。三十五年以上も前、初めて訪れた肥前の 米駅から列車に 乗り、鳥栖で乗りかえて、諫早へおも花の芥 た。初めて相対するプロ作家、それも花の芥

「これは手みやげです」 川賞作家なのである。

ではずだ。作家はしきりにそのことを称嘆し、 「おお、これはいい。これはとてもいい」 「おお、これはいい。これはとてもいい」 野呂さんは手にとり、挨拶のために顔を見せておられた夫人と二人、互いの手をからめせておられた夫人と二人、互いの手をからめまれた。木の柄に直角に石を革ヒモでゆわえたれた。本の柄に直角に石を革ヒモでゆわえた。本の柄に直角に石を革ヒモでゆわえた。 はずだ。作家はしきりにそのことを称嘆し、はずだ。作家はしきりにそのことを称嘆し、 とついって私がさしだした手造りの石斧を、 とついって私がさしだした手造りの石斧を、

とへと。
あれこれの雑談のあと、話は当然文学のこ

「週刊誌です」「どこでそんなことをいってましたか」「どこでそんなことをいってましたか」説だといっておりましたが」

のを気にしつつしゃべった。りばしでつまみながら、約束の一時間がくるりをつくり、ガラス小皿にもられたツナを割ザーブをコップについで、自分でオンザロッザーブをコップについで、自分でオンサロッ

「高野さん」と、野呂さんがこの日一番力をこめて忠告なさったこと。「文學界に全国人誌評というのがあるでしょう。あそこでほめられてベスト5に入ると、そこだけでとほめられてベスト5に入ると、そこだけでとく、きょう帰ってから新人賞をめざして書く、きょう帰ってから新人賞をめざして書く、きょう帰ってから新人賞をめざして書く、きょう帰ってから新人賞をめざして書く、きょう帰ってから新人賞をめざして書くいまです。志を高くもって」

キがきた。原文の通り写してみる。 おそれ多い芥川賞作家の忠告を、とくに私はきかなかったような気がする。ただひじょけられた会員誌発表の自作が文學界へ転載さけられた会員誌発表の自作が文學界へ転載されをいるかったような気がする。 ただひじょおそれ多い芥川賞作家の忠告を、とくに私

け取り方があるのではと考えます。」ですか。作者にとって、同人誌とは異った受「おめでとう。文學界へ載った感想はどう

会の機会があった。 会の機会があった。 会の機会があった。 会の機会があった。 会の機会がある 会の機会があった。 会の機会があった。 会の機会があった。 という文學界編集者 をの機会があった。 という文學界編集者

「自信のほどはどうですか」 「ええ。まぐれですよ」 「新人賞の候補になっているんですってね_

落ちるという自信があります」

で急逝した。
で急逝した。
で急逝した。
で急逝した。
に、作家は四十二歳お便りを受けとったあとに、作家は四十二歳ら十年後、誕生日直後の入院ベッド上からの日さんとお会いすることはなかった。それかけっきょく私の自信は証明されて、以後野「通る人は、みんなそういいますよ」

野呂夫妻の離婚は、私の諫早訪問後二、三

〈灰がふってくる、と妻がいった〉ではじまい一時間がくる 篇にも妻のことはいくつも出てくる。られたツナを割 にくわしい。また、すぐれた私小説風日常短刃でオンザロッ た。妻となる人との出会いは自伝風エッセイルサントリーリ 年たった頃のようである。子どもはいなかっ

力 る、病弱なつれあいが祈祷師のもとへ通う お。 列車の窓ごしに飛ぶ赤トンボに病みあがで りの女がついと手をのばし、〈トンボ、おいで りの女がついと手をのばし、〈トンボ、おいと で〉と呟くシーンに、〈お前、そんな細い腕でと で〉と呟くシーンに、〈お前、そんな細い腕でと で〉と呟くシーンに、〈お前、そんな細い腕でと の作家は書くに足るものをしっかり刻印すく の作家は書くに足るものをしっかり刻印すく の作家は書くに足るものをしっかり刻印する。野呂の純文学短篇のいくつかは精緻な螺る。野呂の純文学短篇のいくつかは精緻な螺る。野呂の純文学短篇のいくつかは精緻な螺る。野呂の純文学短篇のいくつかは精緻な螺ないのである。

はなずご。 ことなど。 なのとき新人賞をとりそこねたことも与っ あのとき新人賞をとりそこねたことも与っ はいたのとを新人賞をとりそこねたことも与っ まされる。株取引のようにあの上 大業のくだりに目が及ぶと、とたんに血がさ たびたいったのはロッキーの主人公を演じ なだ、といったのはロッキーの主人公を演じ なだ、といったのはロッキーの主人公を演じ ながと、とたんに血がさ と、とたんに血がさ と、とたんに血がさ と、となるに血がさ

たことがある。 良山から掘り取ったじねんじょを諫早へ送っ 最後に思い出したことを一つ。わが町の髙

ていなかった。と礼状がきた。もう新人賞のことはふれられと礼状がきた。もう新人賞のことはふれられ装にも」(原文のまま)

略歴

「道標」に「六ツ門鉱脈通信」執筆詩誌「禾」同人公留米市在住、「文學界」「海燕」に小説を発表。「文學界」「海燕」に小説を発表。

奈良市千代ヶ丘 から知れません。「小説集成」近との書店でとり寄せて貰うことにしくの書店でとり寄せて貰うことにしました。楽しみです。十七日関西同窓会で中野章子さんの講演を拝聴します。これも亦楽しみです。

(諫五回) 吉永 ・亞美

◎諫早医師会保健文化賞おめでとうございます。先日の浜文化賞に続いての名誉ある受賞、友人のひとりとして嬉しく誇らしく思ってます。諫高美術部の先輩、後輩のご縁が今、「諫早通信」三十八号でつながって「諫早通信」三十八号でつながって「神早通信」三十八号でつながっているのはもちろん野呂さんのお人いるのはもちろん野呂さんのお人いるのはもちろん野呂さんのおういがおりとしているのによるものですが、編集長いが結集した結果だと私は思ってます。

国際ソロプチミスト諫早がら文章の力に酔いしれています。章になってその情景を思い浮かべなす。日常茶飯の普通の事が素敵な文私は野呂さんのエッセイが好きで

北島 安子

◎「三十八号」拝受。あい変わらずの「三十八号」拝受。あい変わらいさいます。野呂さんの小説集が出版中きます。野呂さんの小説集が出版中きます。野呂さんの小説集が出版中では、全国戦される新しい執筆陣に驚

な事が書かれても、深刻にならないます。それでも彼のエッセイは深刻なければ眠れないので、よくわかり症、私も睡眠誘導剤のお世話になら症

野呂さんのまなざし **遺された写真から⑩**

窪下

エッセイスト (一九四四年生・東京在住 乳に 井ぃ 史し



盛林堂書房 北口 店で南口の 西荻窪駅 1の古書

せっかくだから足を向ける。 本好きには知られた店であり、 ステリー、山岳書などの品揃えで いていると教わった。小説やミ 火曜日も

開

情のほどが伝わってくる。 の文庫本にまで半透明の紙が掛け めぬ様子が清々しい。二百円程度 とした並べ方、木の床の塵もとど 天井に届きそうな書架の本の整然 た蔵書家の書庫に入ったような。 これはまあ、 本と著者に対する敬意と愛 好みのはっきりし

集「古い革張椅子」もある。 中に手元に置きたかったエッセイ 飛び込んできた。 真っ先に、 の火」「猟銃」……十五、六冊の 野呂ファンとしては嬉しいよ 野呂邦暢の本が目に 「海辺の広い庭 ウー

> 然としても、上林暁や尾崎一雄 真っ直ぐ帰ればいいか、そう言 うな値段。 聞かせて自分のものにした。 木山捷平らの本もズラリと並 土地柄、 買う立場としては困 井伏鱒二があるの 今日 は外で飲まずに 一つたよ は当

淡く、 この店主の側から、 野呂邦暢のエッセイ「山 綴った名品「昔日の客」とを併せ 主」などに登場する関口良雄 古本屋の主人の姿が思い浮かぶ。 作家と作品を愛した東京・大森の いる。丁寧に扱われて。 眺めていると、こういう私 しかし深く心に残る交流を 野呂さんとの 王書房店 小説 んで

買おうとしたら、 がどうしても欲しかった写真集を その半年後、 けではない」と激しく怒ったが、 が「道楽で古本屋をやっているわ ある時、 くりして古書店に通う話である。 働く小説家の卵が時間と金をやり 大まけしてくれたという。 山王 書房店主」は、 いつもは気前のよい主人 東京を引き払う青年 餞別だと言って 上京 し 7

短かくなってきた〉

が長いと思っていたが

だんだん

その後はずーとやせたままで

先

呂邦暢です」と電話がかかり、 昔日の客」では山王書房に 野 店

> 墨書きで次のように書いてあった。 運びの随筆は、そう結ばれる。 呂邦暢」。 帰った数日後、 授賞式への出席を請う。 た。その本の見返しには、 んで出かけたが、会場で会えずに 作品集 昔日の客より感謝をもって』野 入りした昔の話をして芥川賞 『海辺の広い庭』を下さっ 短いのにゆっくりした 小説家が現れる。 店主は喜 達筆な

思いが、それぞれの文章の中でい 学が好きな古本屋の主人。双方の い具合に響き合っている。 本と古本屋が好きな小説家と文

5 たり 財布が少しは肥った事もあったが 短かくなったり 盛林堂書房の中を見回していた 〈……鼻の下が長くなったり 毛筆の額装があった。 短かくなったり そして 一日が長くな

読むと、興が尽きない。

どうやら、 集にある「自画像」 する人のようだ。 客」を巻末に置いた同題 熟逸味のある

一篇の詩は、 伝説的な山王書房店主に私淑 この店の若々しい主人 ではないか。 の随筆 昔日

> ので、さすがです。 プルースト編さん室 山田 I美恵子

◎この度はまた、 むたびに新たな興味・関心が湧き出 近に触れさせて頂き、 ですがお陰様で野呂文学の魅力に身 します。 いました。文学には程遠い生活の私 「諫早通信」を誠にありがとうござ 読みどころ満載 毎回通信を読

別府大学食物栄養科学部 学部長 (諫十一回生) 江﨑 一いち 子こ

第四十四回

諫早医師会保健文化



賞に野呂文学伝える 青少年の育成に貢献 した団体個人に贈る 地域文化の向上や

ます」。》 誌「諫早通信」の編集長。二〇〇四 野呂邦暢の作品や魅力を伝える季刊 早市を拠点に活動した芥川賞作家、 呂さんの筆力と皆様の支えに感謝し 集などを出す契機にもなった。「野 年に創刊。出版社が野呂のエッセー 後援もあって十一月一日付記事 十一月三日に受賞。西日本新聞社の 季刊誌の編集長として平成二十五年

黄金の王冠と翼を広げた鷲の彫金に 飾られた紫檀の楯を戴いた。 感謝状を戴き、 この日並行して宮本諫早市 西日本新聞社からは 長 から

仕事への志を感じる。 なエピソードからも古書店という つけて手に入れたそうだが、そん 古本市で丸められてあったのを見 店主に似 ただいた」生い立ちからして古書 店に現れた井伏鱒二に ほど前に継いだ二代目。 父が創業した盛林堂書房を十年 画 13 合間 つかわしい。 と題する毛筆の詩は、 の立ち話によると、 関口さんの 「遊んでい 幼い頃、

して手渡してくれた。 た僕が、悔しそうな顔をしたせい したという。情報に疎くて見逃し の「海辺の広い庭」も借りて展示 が関口さんに献呈したサイン入り 展を開いて盛況だった。 王書房店主関口良雄と昔日の客 傾倒する余り、一昨年六月、 展示物の資料をサッとコピー 野呂さん 山

日の古本屋巡りを反芻する。 な酒場にふらふら吸い込まれ、 杯やりたくなる。荻窪のよさそう る気持ちはどこへやら、やはり一 を聞いたりしていると真っ直ぐ帰 たちの 女将一人。 本を手に入れ、本にまつわる話 中の、 居心地よさそうな常 初めての客にも分 半

0)

あのはに

か

み屋さん だろう、

が

?心を開

ている。

く立ち寄った。 熱中していたモダンダンスの稽古 <u>F</u>. くつろいで過ごし、 知りする人だったが、 0) 0) \mathbb{H} **1急沿線** 帰りに大きなバッグを持ってよ 一の花」の作家の萩原葉子さんが 空気と似ている。 0) 駅のそばにあった酒場 朔太郎の娘は人見 僕らは そこに、 その店では) 「葉子

人の 呂さんであったとしても不思議 があった。 月 好もしい句が多い句集の ない気がする。 がに しづかなる〉。 「諫早通信」にぴったりの句 師 [事した俳人でもある。 へきさらぎや

古 その客が、

人の娘は、 感するものがあった 0) が伝わってくる。 関口さんとの親しさ 鰻をおごり合うおか せている。 さんも 呂さんの隣に、 題する追悼文集の野 良雄さんを憶う」と しなやりとりから、 東」という一文を寄 中にある詩 そう言えば、「関 「うなぎの約 お互いに 古書店主 魂に共

Щ 銀杏子の号を持 王書房店主は、 加

5

け隔てがない。

若い頃に住んだ小

先生」とお呼びして

親しんだ。



野呂さん手撮りのフォト⑩(再掲)

(郵便局)

金

口座番号

01820-4-24915

諫早文化協会

※通信欄に『野呂文学基金』と ご記入下さい。

中に、二

口一、〇〇〇円より受付順

房子 様 様 (諫早市

書買る

野

野中・ (諫早医師会保健文化賞記念) 奥村 和子 様 様 (諫早市)

(諫早文化協会事務局)

中野 章子 宮崎 章子 様 継宣 様 様 便 (京都) (長崎市) (長崎

(諫高関西同窓会講演記念) 様 (諫早市

ました。一回の発行に印刷・送料・ 頂いています。 袋等で約十万円程かかりますので既 の方から、百十五万四千円也を戴き 頂き三十八号を以て延べ百二十九人 に三十五号から支払いに充てさせて 野呂文学基金は三十三号から寄贈 (野呂邦暢顕彰委員会) 以上御諒承下さい。

文学基础

邦

口一、〇〇〇円より五、〇〇〇円

(加入者名)

論

消えてゆく地名 呂 邦 暢

ないが、統計的に考えられることである。 他にもあるように思う。全国の地名を調べたわけでは る。東北と中国にも同じ地名があるのを知った。まだ 位置する諫早の郊外にもつつじヵ丘という団地があ するらしい。私が今くらしている長崎県のほぼ中央に 番地になっている。最後の数字は四階の五号室を意味 名が、このごろむやみにふえたような気がする。 いうところはたいてい五の十三の八の四○五とかいう 年賀状の宛名を書いているうちに気がついた。そう つつじヵ丘、柏台、百合ヵ丘、 富士見台とかいう地

地名が忘れられてゆく。 地が続々と建設され始めたころ、すなわち昭和四十年 代初めからの現象だろう。新しい地名が生まれ、 時代でいえば高度経済成長と並行して各地に住宅団 は

り、土地の名前として定着したわけである。 ことが忘れられ、目代が訓で読まれて「めしろ」とな 事務をとりあつかった役人を「もくだい」という。時 代、美濃、菅牟田、などという地名があった。目代と代、美濃、菅牟田、などという地名があった。目代と、私が小学生であった時分は、町はずれの丘には目 代が降って代官と呼ばれるようになった。いつかその 安、鎌倉時代に国守の代理となって任国へおもむき、 は昔その丘に代官が居を構えていたからである。 手っとり早く諫早を例にあげることにする。

字引によれば、草の生い茂った沼を意味するという。 れた低湿地一帯を指し、おもに水田である。牟田とは 菅牟田は美濃のさらに下手にあたり、丘と丘にはさま り良く肥えた土地でわが家の畑もこの一画にあった。 は両方とも併記してある。目代の下手にあたり、 とこういうふうに地名をあげてゆけばキリがない。 美濃はあるいは美野と書くのかも知れない。地図に 日当

> を持っているということである。 る。まして行政上の便宜によって命名されたこともな つまり私がいいたいのは、古い地名はみな相応の由来 いはずである。 ヒマ人が思いつきで命名したのではないのであ 由緒があり歴史があ

そしい名前である。 ある。味もそっけもない、新建材の肌のようによそよ は少ない。いずれも日ノ出町と改名されているからで の若い人で、美濃、菅牟田という地名を知っている人 私はこれらの地名を祖母の口から聞いた。いま諫早

められないのである。 ているのだが、その裏町がどの区画を指すか正確に決 が、彼が通学した小学校のありかがはっきりつかめな いで困っている。裏町という所にあったことはわかっ る。私はもっかこの詩人についてしらべているのだ 伊東静雄は明治三十九年、諫早にうまれた詩人であ

現在それと対照のしようがない。たびかさなる洪水の られている。藩政時代の地図は残っていても、町並は せいである。 などありはしなかった。むかしの町名は九割以上改め 制がしかれたのは昭和十五年で、それまでは町の地図 がっているから厄介なのである。明治末年から大正に の辺という答えが返ってくる。その答えが三人三様ち かけての地図があれば問題は簡単なのだが、諫早に市 伊東静雄と同世代の人をたずねて訊いてみると、

画によって変ってしまった。道路は拡げられ舗装さ が家も流失した一軒である。私が子供のころ馴れ親し の数およそ七百人、川ぞいの町はぜんぶ浸水した。 かしの諫早だってすてたものではないと思う。 反対はしないが、古い城下町の面影をのこしていたむ んだ町のたたずまいは、洪水の後にたてられた都市計 決定的な変化は昭和三十二年の大洪水である。 川幅も大きくなった。町が立派になったといえば

昭和五十三年三月号(二〇三号)

◎浅尾節子氏提供

集 後

尾節子さんが最大洩らさず蒐集下さった。 い珠玉のエッセーを残している。そしてその作品を浅 一九八〇年に四十二歳で亡くなった野呂さんは夥し

の文遊社の小説集成全八巻が着々と発行。そして今年 拓。二〇一四年の今年平成二十六年で丸十年也。昨年 邦暢の文学世界」解説で多くの野呂文学ファンを開 書房で発刊される予定である。 は珠玉の『(仮)野呂邦暢随筆コレクション』がみすず に発行。浅尾さんの「珠玉」と中野章子さんの「野呂 「諫早通信」は亡くなって二十四年目の二○○四

て写っています。 と題し丁寧に取材し美しい頁にしてある。私まで輝い く)」を頂いた。(長崎の作家) 暮れに長崎のイーズワークス社刊の豪華本「樂(ら 諫早を愛した野呂邦暢

西南北は定まらないのです。 北諫早墓所の案内に手間どった。 この取材の日、先天的に方角音痴の私は野呂さんの 何回行っても私の東

方向音痴の吾の案内にてぐるぐると 無駄を重ねつ野呂墓所へ着く

西村房子

詠

集 員 相庭 建次 秀人 古賀 順子 中野

章子

編編

集長

西村

編集部 事務局長

〒八五四-〇〇一一 諫早市八天町一一-四 電話(○九五七)二四二二六五八 FAX(○九五七)

野呂邦暢顕彰委員会(諫早市芸術文化連盟内)

電話(○九五七)二二一一○三 FAX(○九五七)二三一一一六七 〒八五四-○○一四 諫早市東小路町一○-二五 刷 諫早印刷株

電話(○九五七)二二一三五○ FAX(○九五七)二三一三五 〒八五四-000一 諫早市福田町二0-1二六

たらみ各図書館・市民センター・芸術文化連盟・山下画廊等に |諫早通信|| は諫早図書館・西諫早図書館・長崎図書館・森山・ 季刊「諫早通信」は二月・五月・八月・十一月に発行します。

諫早通信

無料